

# Пётр Николаевич Савицкий



# Biographie

- 1895 : Né à Tchernigov (Ukraine)
- Assistant scientifique de l'historien, économiste et philosophe P. Struve à Saint-Pétersbourg
- 1920 : Emigration à Sofia
- Fondation de l'eurasisme
- 1922 : Déménagement à Prague
- Directeur du Lycée russe, lecteur privé à la faculté juridique russe et professeur de slavistique

- Il devient membre du Cercle Linguistique de Prague
- 1941 : Privation de son poste à l'université germanophone par les nazis
- 1945 : Arrestation par les Soviétiques > dix ans camp de travaux forcés en Mordovie
- 1956 : Il est libéré et renvoyé à Prague.
- Situation matérielle difficile
- 1968 : Mort à Prague

# L'eurasisme

- Fondation au début des années 1920
- La Russie impériale ou soviétique n'est ni l'Europe ni l'Asie, mais un troisième continent !
- La civilisation particulière a été niée en Russie par le régime monarchique occidentalophile.
- Ils ne reconnaissent aucun lien entre la Russie et les Slaves de l'Ouest.
- La Russie a des liens culturels, spirituels, ethnographiques et géographiques avec les peuples finno-ougriens, sibériens et «touraniens».

- Le «joug tatar» avait protégé la Russie d'un danger beaucoup plus grand : le «joug romano-germanique»
- L'impérialisme russe est un „impérialisme sain“ qui est capable de féconder les cultures des nations „impérialisées et de les absorber, en créant ainsi une „culture supranationale“.  
> Exemple : L' égalité des peuples de l' Empire russe.
- Les Eurasistes ne veulent PAS prouver une origine commune de tous les habitants de l' Eurasie, mais ils croient que les peuples génétiquement pas apparentés sur le territoire eurasiatique se développent vers le même but. Ils se rapprochent et seront de plus en plus similaires.
- Cette théorie est marquée par la théorie de la nomogénèse de L.S. Berg : L' évolution est déterminée et constitue l' accommodation à l' habitat.

- Savickij a appliqué la nomogénèse à l'histoire linguistique et l'histoire en général : La fusion des peuples eurasiens n'est pas seulement causée par la cohabitation au même lieu de développement, elle était déterminée du début.

*„L'Eurasie est prédestinée par sa nature de constituer une unité étatique. L'union étatique de l'Eurasie avait été du début un fait historique inévitable.“*

Nikolaj S. Trubeckoj, 1925

- Les eurasistes cherchent à prouver que l'Eurasie constitue une totalité géo-ethno-économico-culturelle.

Article de Savickij :

Les problèmes de la géographie  
linguistique du point de vue du  
géographe

- La méthode des caractères isolés : délimitation des aires propres à chaque caractère.

But de Savickij : La délimitation d'aires propres à PLUSIEURS caractères

- Sur le territoire de la Cisouralie :

Beaucoup de caractères rentrent dans le schème qu' il appelle  
**«schème de la différence entre le sud-ouest et le nord-est»**

> la ligne de démarcation se dessine en direction générale nord-ouest – sud-est

- Il y a des liens entre des caractères linguistiques et des caractères de géographie générale

- Il y a une grande quantité de limites qui caractérisent l'accroissement graduel de la rigueur de l'hiver :

Le nombre des jours avec croûte de neige, la même date du gel et du dégel des rivières, la même date du passage de la température à 0° (automne et printemps).

- Les correspondances entre la langue et le lieu de développement ne sont pas fortuites.
- Le passage de la langue dans un nouvel habitat est le signe de changements à venir.
- Il est important de comparer les faits linguistiques avec les faits de la géographie historique et générale.
- Interdiction des mariages entre habitants de fiefs différents.
  - > Correspondances des frontières linguistiques actuelles avec celles du féodalisme.

- Répartition des éléments géomorphologiques :

Il a observé des coïncidences dans les plaines russes de quelques limites linguistiques avec des frontières d'Etats anciens (l'Etat lithuano-russe et l'Etat lithuano-polonais)

- Il faut observer l'histoire de la colonisation : Des parlers russes septentrionaux correspondent à une région de colonisation purement moscovite.
- Le «groupe d'Olonets» correspond à une aire de colonisation purement novgorodienne.

- La géographie générale :

Certains parlars sont des parlars «de steppe». Par exemple l'aire des parlars ukrainiens méridionaux s' étend à peu près dans la steppe ukrainienne.

Le groupe d'Olonets, le groupe de la Mer Blanche et le groupe oriental des parlars russes septentrionaux embrassent les limites de la taïga cisouralienne. Ce sont les parlars de la taïga.

Savickij a montré que ces limites linguistiques, économiques, géographiques et historiques correspondent

**> l'eurasie (cisouralienne) est une totalité.**

# Bibliographie

- **Corpus :**
- Savickij P.N. : Les problèmes de la géographie linguistique du point de vue du géographe. Travaux du Cercle linguistique de Prague, numéro 1, 1929, p. 145-156
- **Littérature secondaire :**
- Alevras N. : «Načala evrazijskoj koncepcii v rannem tvorčestve G.V. Vernadskogo i P.N. Savickogo», Vestnik Evrazii, 1996-1(2)
- Böss O. : Die Lehre der Eurasier, Wiesbaden, 1961
- Savickij P.N. : « L'Eurasie révélée par la linguistique », Le Monde Slave, 1931, n° 3, p. 364-370
- Wiederkehr S. : Die Eurasische Bewegung, Beiträge zur Geschichte Osteuropas, Band 39, Böhlau Verlag, Köln. 2007